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La force et la promesse de la paix
Les Eglises en quête de réconciliation et de paix

Pour l’année 2004, le thème annuel de la Décennie « vaincre la violence » est 
« La force et la promesse de la paix ». L’accent géographique est mis sur les 
Etats-Unis d’Amérique.

« La force et la promesse de la paix »
La force inhérente aux riches et dynamiques pratiques de la paix à laquelle nous sommes appelés a sa source 
dans l’économie de Dieu, c’est-à-dire l’activité et le plan de Dieu. Les Eglises sont appelées à participer à un 
combat qui concerne la nature même de la force – à la fois pouvoir et puissance – qui, d’un point de vue 
chrétien, doit être considérée à partir de la force créatrice et sustentatrice d’un Dieu d’amour ainsi que de la 
force inhérente à la vie, à la mort et à la résurrection du Christ (Ep 2,13-16). En Dieu, nous trouvons la force 
de l’intégralité, le pouvoir de donner des fruits, d’avoir une vie plus abondante (cf. Jn 10,10; 15,4). Cependant, 
ayant reçu de Dieu les dons de l’Esprit (cf. Gal 5,22), non seulement nous avons ainsi la force – le pouvoir – 
de vivre en paix avec les autres mais, en outre, nous sommes appelés à les servir. Pour les êtres humains, cette 
force est ce qui nous permet d’atteindre notre fin, notre telos : devenir des enfants de Dieu, unis dans l’Esprit 
de Dieu. C’est la raison pour laquelle la paix n’est pas simplement un objectif à long terme : c’est la manière 
dont Dieu nous demande de vivre. C’est la paix qui libère les êtres humains, qui leur donne la force – le 
pouvoir – de bâtir des communautés justes et vibrantes où toutes et tous se développent harmonieusement. La 
paix est à la fois force et promesse – la promesse d’une vie meilleure, plus divine. Dans l’expression 
« promesse de paix », le mot « promesse » revêt un double sens. L’un de ces sens, nous le trouvons en 1 Tm 
4,8 où, parlant de la piété, Paul dit : « Elle est utile à tout. Ne possède-t-elle pas la promesse de la vie, de la vie 
présente comme de la vie future ? » De même, le mot paix implique une promesse pour les êtres humains et 
même pour la terre elle-même. L’autre sens du mot « promesse », c’est celui d’une assurance donnée : ainsi, en 
2 Tm 1,1, Paul commence son épître par les mots : « Paul, apôtre du Christ Jésus par la volonté de Dieu, selon 
la promesse de la vie qui est dans le Christ Jésus ». Dans ce sens, la paix est chose promise : l’assurance nous 
est donnée que la paix est déjà là, en Christ, et qu’elle nous est promise dans sa plénitude dans l’eschaton. La 
paix nous est donc promise, maintenant, en Christ ; nous sommes appelés, maintenant, à être des artisans de la 
paix ; et il nous est promis qu’à la fin, et par l’opération de Dieu, la paix prévaudra.

Pourquoi les Etats-Unis ?
Au cours de leur brève histoire, les Etats-Unis sont devenus le pays le plus puissant du monde dans les 
domaines économique, culturel, technologique et militaire. Le poids politique de ce pays tient au fait qu’il a 
progressivement élaboré une forme de démocratie adaptée au monde moderne, avec un système judiciaire 
indépendant ainsi que des contrôles et un équilibre entre les pouvoirs exécutif, législatif et judiciaire. Toutefois, 
on ne prête peut-être pas suffisamment d’attention, en dehors des Etats-Unis, au rôle qu’a joué la religion : elle 
a contribué à façonner la culture, elle a encouragé et favorisé les changements sociaux et elle a toujours parlé 
d’une voix prophétique, indépendante des partis politiques et des institutions gouvernementales. L’histoire 
des Etats-Unis est caractérisée par des confrontations constantes entre différentes conceptions de ce que doit 
être une bonne société, ainsi que par une grande diversité des engagements religieux ; la situation est en 
constante évolution.



Entre autres raisons pour lesquelles on a choisi les Etats-Unis pour l’Accent spécial de cette année, on citera 
celles-ci :
1. Toute l’histoire de ce pays a été marquée par la violence : il s’est constitué une culture profondément 

entachée de violence alors qu’en même temps il a connu une profusion de mouvements non violents. 
Aujourd’hui encore, les Américains sont divisés sur le recours à la violence pour atteindre des objectifs 
sociaux et politiques. 

2. Les Etats-Unis ont, dans le monde entier, une énorme influence – économique, politique, culturelle et 
militaire –, pour le meilleur et pour le pire.

3. Aux Etats-Unis, les Eglises occupent une place plus grande que dans bien d’autres parties du monde, ce 
qui leur a permis de jouer un rôle important, tant pour étayer le statu quo que pour promouvoir le 
changement social. Aux Etats-Unis, tout en confessant leur complicité, les Eglises ont œuvré à 
l’élimination de l’injustice et de la violence, souvent de façon indépendante et sporadique, et parfois en 
opposition les unes aux autres. Il faut espérer que la Décennie « vaincre la violence » servira en particulier 
à renforcer la coopération entre les Eglises des Etats-Unis. De plus, ce pays compte, outre un grand 
nombre d’Eglises chrétiennes indépendantes, une proportion non négligeable et croissante de personnes 
relevant d’autres traditions religieuses telles que le judaïsme, l’islam, le bouddhisme et l’hindouisme. Dans 
tout le pays, la coopération et le dialogue s’intensifient entre les religions, en particulier aux niveaux 
régional et local.

Les Eglises pour une paix juste
L’un des objectifs de l’Accent spécial de cette année est de faire mieux comprendre la situation des Eglises 
des Etats-Unis ainsi que les problèmes auxquels elles sont confrontées, tant au niveau régional qu’au niveau 
mondial, pour donner un témoignage authentiquement chrétien. C’est pourquoi on trouvera en particulier sur le 
site de la Décennie « vaincre la violence » un calendrier d’événements liés à cette Décennie qui sont prévus aux 
Etats-Unis ; ceux-ci ne constituent cependant qu’un petit échantillon de tout ce que les Eglises font pour la 
justice, la paix et la réconciliation. Ainsi, le COE espère éliminer certains stéréotypes simplistes appliqués 
parfois, en dehors de ce pays, aux Eglises des Etats-Unis. En même temps, le COE souhaite encourager le 
témoignage – souvent difficile – de ces Eglises en faveur de la paix et de la justice, surtout dans la mesure où 
elles cherchent à réfuter et refuser l’esprit, la logique et la pratique de la violence. 

Chaque année, l’un des objectifs de l’Accent spécial est d’encourager la solidarité. Il faut que les Eglises 
fassent preuve de solidarité dans tout ce qu’elles entreprennent pour vaincre la violence. Cela implique que les 
Eglises du monde entier ont le devoir de se rendre mutuellement des comptes en la matière. En outre, lutter 
contre la violence, c’est aussi, nécessairement, être solidaire des personnes et des populations à qui est refusé 
le respect auquel elles ont droit en tant qu’enfants de Dieu.  A la suite des attentats du 11 septembre 2001, le 
Conseil œcuménique des Eglises a envoyé une équipe de « lettres vivantes » pour manifester cette solidarité 
avec les Américains et en signe de compassion. Cette année, il est prévu d’envoyer des « lettres vivantes » 
pour encourager les Eglises des Etats-Unis dans leur témoignage en faveur de la paix et de la justice.

Le troisième objectif de l’Accent spécial est de célébrer le travail en faveur de la paix et de la réconciliation 
accompli dans la région : le Conseil œcuménique des Eglises entend faire connaître et reconnaître des 
événements, des programmes et des organisations de base qui ont pour objectif de promouvoir une paix juste 
tant aux Etats-Unis que dans le reste du monde.

Nous espérons que tout cela permettra de rendre un témoignage chrétien sur la force et la promesse de la paix.
Comité DVV USA, mars 2004
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